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Jorge Pinto, historiador y director del Instituto Ta lÁ Pewam de la UCT: 

“Las expectativas son bajas respecto 
de la Comisión Presidencial” 
El Premio Nacional de Historia 2012 valora todas las experiencias de diálogo que ha habido en torno al conflicto 
entre el Estado y el pueblo mapuche, sin embargo, admite su poca fe en el resultado de este nuevo esfuerzo, esta - dice 
-radica en el hecho que el informe, una vez más, llega al cierre de un ciclo de gobierno y posiblemente, quede como 
tarea pendiente para el que sigue. Acerca de esto reflexiona en esta entrevista. 
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1profesor, historiador y 
E Premio Nacional de His- 

toria2012, Jorge Pinto Ro- 
dríguez, dirige el centro de estu- 
dios Ta Iñ Pewam dela Univer- 
sidad Católica de Temuco, uni- 
dad de investigadores e investi 
gadoras que hoy produce publi 
caciones, informes y artículos, 
y quese ocupa de cuatro focos 
deinterés; la vinculación con la 
comunidad; las escuelas y lain- 
terculturalidad; la relación con 
universidades nacionales e in- 

ternacionales, y procura estu- 
dios innovadores sobre del fe- 
nómeno migratorio y género. 

Desde esa tribuna, el profe- 
sor entrega su opinión acerca 

ño sector quese opuso termi-— percepción estereotipada del 
nantementeeimpidiólograral-— indígena(..... Fue una política 
gunosacuerdos y avanzarenlo— etnocida y genocida. Yo diría 
que podríamos llamar unaes- — queel Estadotiene una deuday 
peciedepactooentendimiento — primero hay quereconocer que 
(.... Peroaquí, igualmente, elin- esuna deuda del Estado no de 
formellegó muy tarde. los gobiernos. Y en segundo lu- 

gar, buscar una forma deresol- 
-¿Participóenalgunainstan- — verla, travésde un proceso de 

ciadelacomisiónactual? devolución de tierras, pero no 
-No he participado en esta — descargando toda la culpa en 

comisión. La he mirado desde — losactualespropietarios(....La 
lejos(... Tuvela oportunidad de — pregunta escómo lograr un en- 
escuchar algunas declaraciones — tendimiento (.... Lo importan- 
delsenador Huenchumilla,que — te es impulsar el desarrollo re- 
tiene pocasexpectativas yescu- — gional y vivir armónicamente 
ché a Adolfo Millabur expresar (.... Yono descalificaríaa nadie 
también tener bajas expectati-— eneldiálogo. Y utilizandoelcri- 
vas por ciertas cuestiones bási- — terio de Nansen, diría que los 
cas como el reconocimiento o. puentesse construyen desdelas 
validación del pueblo mapuche — dosriberas yno desdeel centro. 
como un actor fundamental en 

  

deltrabajo dela Comisión Presi- el desarrollo de la Región (.... -Profesor, usted dirigehoy.el 
dencial parala Pazy el Entendi- Portanto, misexpectativasson — Instituto Talñ Pewam, un centro 
miento, se refiere a experien- másbien bajas. de estudios dela CT. Como equi- 
cias pasadas y plantea por qué po, ¿en qué ámbitos han podido 
cree que esta nueva instancia 
podríano tener elefecto desea- 
do. 

-Untemasobreelcualestán — aportaren materia deinvestiga- 
puestas las miradas es el detie-— ciónygeneración de datos hasta 
rras, paraqueno seconviertaen — ahora? ¿Qué destacaría? 
unsacoroto. ¿Qué opinaacercade -Enestetema enparticular, 

  
- Profesor, estamos cerca de la deudadelEstadoy eleventual— hemos entregado publicacio- 

conocer el resultado del trabajode encausamiento consensuado del nes y hecho conexiones con dis- 

laComisiónPresidencialporlaPaz tematierras? tintos ámbitos. Yo destacaría la 
yenEntendimiento. ¿Cuáles son -NotengodudaqueelEsta- — publicación del libro La Arau- 
sus expectativas en torno aesta do está en deuda con el pueblo canía: cincosiglos de historia y 
iniciativa? mapuche. El tema que tuvimos — conflictos no resueltos”, que es 

- En primer lugar, yo diría acá fue que la ocupación fue — unasintesisdeloqueha pasado 
quelasexpectativasson bas muy violenta. Aquínohubopa-— enla Región desde el siglo XVI    tebajasrespecto dela Comi cificación, sino una invasión de. en adelante. Ese mismo infor- 
Presidencial. Lo que puede ocu- parte del Estado chileno en un mefue solicitado por la Cepal. 
rrir con la comisión que nom- á de , territorio que necesitaba, deal-— Seredujoa100 páginas cuando 
bró el Presidente Boric, talvez, La pregunta es cómo lograr un entendimiento (...). Lo importante — guna manera, controlar, pero nos pidieron asesoría y ese in- 
es que repita la historia delas es impulsar el desarrollo regional y vivir armónicamente (. no bajo las condiciones en que — forme está en manos de la Ce- 
comisiones anteriores. no descalificaría a nadie en el diálogo. Y utilizando el criterio de se hizo este proceso. Lamenta- pal para hacer estudios compa- 

Nansen, diría que los puentes se construyen desde las dos riberas”. — Plemente, nose escucharonal- _ rativos con propuestas que va- 

  

-¿Porquélodice? gunas voces quese levantaron — yan másallá denuestras fronte- 
- ¿Cuál es el problema? El en ese momento, estoy hablan- ras. Hacemos entonces publica- 

problema esque setrabaja du sedelinforme, porque el infor deloqueestabaocurriendoyla — -Noconocímucho el pro- dodemediados yfines delsiglo — ciones delibros, generamosin- 
rante dos años o tres años yen-  meseentregará ¿cuándo? ¿En — dimensión del conflictoentreel — yecto del Presidente Piñera, pe- XIX, voces dela Iglesia Católica, — formes y artículos para revistas. 
tregan resultados cuando el Pre-— lospróximos meses?Cuando lo — Estado y el pueblo mapuche. — rosíeldela Presidenta Bache- — porejemplo, algunosescritores — Esla contribución que puede 
sidente está dejando elgobier- reciba estará metido en los — Pero estos esfuerzos, simple- — let, porque formé parte de esa regionales, estudiantes de es-— hacer ungrupo deinvestigado- 
no; en consecuencia, este año — asuntoselectorales yesnatural. — mente, quedan como tarea pa-— comisión. Hizounbuentrabajo — cuelasdederecho deSantiagoy res. Pero ¿dónde estáel proble- 
es un año electoral y el Presi Eso pasó con la comisión que — raelsiguientegobierno. y etuvimosa punto delograral- dirigentes locales, que hicieron — ma? En que las autoridades 
dente está cerrando capítulosy — presentó el Presidente Lagos, gunos entendimientos. Ahí, yo verqueel procedimiento quese — siempreestánapagandoincen- 
tratando de proyectarse alfutu-— quecreohasidolaquemejorha — -Hubootrosproyectosdeesta — creo que perdimos una gran — estaba utilizando noera el más — dios y no tienentiempo de re- 
ro dejando una buena imagen — funcionado en términos de la naturalezaengobiemosdelospre-— oportunidad, porque había vo-— adecuado. Lamentablemente, — coger lo que produce la acade- 
dela gestión, asíque creo que — amplitudqueabarcó(...,entér- — sidentesPiñeray Bachelet. ¿Quéle — luntad de diálogo de amplios. seimpusouncriterio queimpe- — mia. Y allí hay un tema pen- 
notendrátiempo de preocupar — minos de actualizar la mirada — parecieronestos? sectores. Pero hubo un peque ró en toda Latinoamérica, de — diente. 5
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